



## CORPORATIVO



POR ROGELIO  
VARELA

# Economía estancada

El país se dirige a su séptimo año de crecimiento mediocre con una drástica caída de la inversión que ya se refleja en los indicadores de

empleo y consumo.

Como es público los pronósticos para el PIB en este año son cercanos a cero, y si bien todos los inicios de sexenio suelen ser complicados, lamentablemente vienen de seis años donde México apenas creció 0.5 por ciento promedio al año, lo que ha puesto en duda muchas de las políticas públicas de la 4T.

La falta de crecimiento económico incide directamente en temas sociales, por lo que no resultará raro que dispare la inseguridad, y por supuesto la pobreza, aunque no hay voces críticas desde el empresariado ante ese peligroso escenario.

Ante tal coyuntura han sido políticos de oposición, como el líder nacional del PRI, **Alejandro Moreno Cárdenas**, los que han salido a cuestionar al gobierno de **Claudia Sheinbaum Pardo** por una caída de la economía que podría prolongarse en 2026. Otra cosa que ha llamado la atención es si bien la relación del gobierno con el sector privado pareciera ser mejor a la que se tenía hasta el año pasado con **Andrés Manuel López Obrador**, la inversión no repunta, el más reciente dato del INEGI reporta un descenso de 4.9 por ciento en la inversión fija bruta, la mayor para un periodo comparable desde 2009.

El líder del PRI no se va por las ramas y habla de la ineptitud del gobierno para impulsar la economía y atribuye eso a la inseguridad, pero en especial a la falta de confianza que ha traído la reforma al poder judicial donde seguramente el empresaria-

do decidirá esperar a ver como se aterriza la elección de jueces, magistrados y ministros.

La postura del líder del tricolor es relevante porque en su momento la izquierda cuando era oposición criticaba que la economía mexicana crecía poco con los gobiernos del PRI, pero curiosamente fue en la gestión de **Ernesto Zedillo** cuando la economía promedió el crecimiento más alto en un sexenio con 3.5 por ciento al año, con todo y que al arrancar su gestión tuvo una crisis económica de grandes proporciones.

Moreno Cárdenas habla de una inacción del gobierno con un costo social tremendo, y donde el gobierno de Morena ha privilegiado el control político sobre el desarrollo económico con el riesgo que si el país sigue por la ruta del estancamiento el rezago acumulado en varios rubros será más difícil de atender.

Dos años perdidos pueden parecer pocos, dice "Alito" Moreno, pero como le digo tienen el antecedente de un desempeño mediocre de la economía que su momento tuvo como pretexto la crisis sanitaria del COVID, y ahora las amenazas arancelarias de **Donald Trump** que desde el año pasado se veían venir pero que se subestimaron por el gobierno que ha respondido con el Plan México que parecer ser una lista de buenos deseos difícil de concretarse en el corto plazo, de ahí que 2025 y 2026 pinten muy mal para la economía.

### LA RUTA DINERO

Aunque la próxima llegada de **Hugo Aguilar Ortiz** a la presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación se busca comparar con la que en su momento asumió **Benito Juárez**, no es el único abogado de origen indígena que ha llegado a posiciones destacadas en la máxima instancia del poder judicial. Un amigo lector me refiere algunos oaxaqueños que en su oportunidad llegaron a la presidencia de la Corte



ó bien fueron ministros, como fue **Francisco Modesto Ramírez** de origen zapoteco; **María Cristina Salmorán de Tamaño**, primera mujer ministra y primera presidenta de la SCJN; **Alfonso Pérez Gasca**, quien por cierto también fue gobernador de Oaxaca; **Alfonso Francisco Ramírez Baños**, indígena mixteco y ministro, al igual que **Jorge Olvera Toro y Cordera** que también fue ministro... Este martes la Entidad Mexicana de Acreditación (ema), de **Raúl Tornel y Cruz**, reconocerá a 37 organismos por su compromiso con la acreditación. Y es que, bajo el lema, Impulsando a las Pequeñas y Medianas Empresas (PYMEs) el 9 de junio se conmemora el Día Mundial de la Acreditación 2025, iniciativa que busca crear conciencia sobre la importancia de esta actividad mediante la cual nuestro país pisa terreno en diversos mercados al tiempo de elevar su competitividad con productos y servicios confiables, al cumplir con las normas establecidas para ser comercializados tanto en territorio nacional e internacional, posicionándose como un referente en calidad.

*La elección judicial, pese a su baja participación, dejó lecciones que deben ser tomadas en cuenta tanto por el INE como por la oposición; en Durango y Veracruz, Morena tiene que revisar sus estrategias por los resultados obtenidos.*



**Foto Cuartoscuro**